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Правда и честь

 

— А начиная с 4‑й активации 2004 года 
р а з в е р т ы в а н и е  с о е д и н е н и я  к о р а б л е й 
«BLACKSEAFOR» проводится дважды в год, — 
напомнил командующий ЧВМГ, заместитель на‑
чальника штаба Черноморского флота капитан 
1 ранга Юрий Земский, который убыл в Гельджук 
для передачи командования международным 
соединением, в соответствии с ротацией, ту‑
рецкой стороне.

Он напомнил, что главными направ‑
л е н и я м и  « B L A C K S E A F O R » я в л я ю т с я 
поисково‑спасательные операции, контроль 
морского судоходства, операции по оказанию 
гуманитарной помощи, борьба с минной угро‑
зой, операции по защите окружающей среды, 
обмен визитами доброй воли. В прошлую акти‑
вацию флагманским кораблем международного 
соединения был БДК «Цезарь Куников», успеш‑
но выполнивший поставленную задачу.

Во время морских фаз августовской акти‑
вации экипаж российского корабля под коман‑
дованием капитана 2 ранга Романа Котлярова 
совместно с коллегами флотов черноморских 
стран проведет ряд учений, в частности, 
по проводке за тралами, визуальной связи, 
тактическому маневрированию, пополнению 
запасов в море, спасению человека, оказав‑
шегося за бортом, отражению атаки малораз‑
мерной надводной цели, контролю движения 
торговых судов, и другие.

Кроме того, по плану активации рос‑
сийский корабль «Новочеркасск» в составе 
корабельного соединения посетит порты 
Гельджук (Турция), Трабзон (Турция) и Ново‑
российск.

(Окончание на 3-й стр.)

«BLACKSEAFOR»

БДК «НовочерКассК»: 
К  выполНеНию 

заДачи  приступил
Вечером 4 августа БДК «Новочеркасск» под командованием капитана 2 ранга 

Романа Котлярова отправился из Севастополя в порт Гельджук (Турция), где в поне-
дельник началась очередная активация Черноморской группы военно-морского со-
трудничества «BLACKSEAFOR». Она продлится до 24 августа. Напомню, что 27 сентября 
2001 года именно в Гельджуке с участием командующих ВМС стран Черноморского 
региона состоялась торжественная церемония первой активации «BLACKSEAFOR».
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 День в истории

Вниманию ветеранов крейсера «Ми-
хаил Кутузов»!

Встреча ветеранов крейсера и гостей по 
случаю 58-й годовщины подъема Военно-
морского флага на корабле состоится 12 
августа в  8.30 на Минной стенке.

События, факты, подробности
7 августа

1902
Родился Б. Шпитальный (г. Ростов‑на‑Дону), 

советский конструктор авиационного стрелково‑
пушечного вооружения, Герой Социалистического 
Труда (1940 г.). В 1934–1953 гг. – начальник и глав‑
ный конструктор особого КБ. Известен созданием 
7,62‑мм скорострельного авиационного пулемета 
ШКАС (совместно с И. Комарицким) и 12,7‑мм авиа‑
ционного пулемета ШВАК (совместно с С. Владими‑
ровым), модифицированного в 20‑мм пушку.

1943
Началась Смоленская наступательная опера‑

ция войск Западного (генерал‑полковник В. Со‑
коловский) и левого крыла Калининского фронтов 
(генерал‑полковник А. Еременко) против левого 
крыла немецкой группы армий «Центр» (генерал‑
фельдмаршал Г. Клюге).

8 августа
1915

Во время Первой мировой войны 1914–1918 гг. 
началась Моонзундская (Ирбенская) операция по 
отражению прорыва германского флота в Рижский 
залив. Германский флот, принимавший участие в 
прорыве, вдвое превосходил русский Балтийский 
флот и во много раз морские силы Рижского за‑
лива. Попытка противника протралить Ирбенский 
пролив 8 августа закончилась неудачей – на минах 
подорвались 2 тральщика, крейсер и эсминец. В 
течение 16–19 августа траление фарватера было 
закончено, но русские корабли оказали ожесто‑
ченное сопротивление. После упорных боев 21 
августа германский флот, понеся большие потери 
(2 эсминца и 3 тральщика потоплены, повреждены 
2 крейсера, эсминец и тральщик), отступил, не вы‑
полнив боевой задачи.

1941
По решению Ставки ВГК по военным объектам 

г. Берлина был нанесен первый бомбовый удар со‑
ветской авиацией с аэродрома «Кагул» (на острове 
Саарема Моонзундского архипелага). 1 августа 
была сформирована авиагруппа в составе 10 са‑
молетов ДБ‑3 под командованием командира 1‑го 
минно‑торпедного полка полковника Е. Преобра‑
женского, увеличенная позднее до 33 самолетов. 8 
августа 15 самолетов (тремя группами под командо‑
ванием полковника Е. Преображенского, капитанов 
В. Гречишникова и А. Ефремова) нанесли первый 
бомбовый удар по г. Берлину. Все самолеты благо‑
получно возвратились на аэродром. 9 августа был 
произведен второй удар по г. Берлину. 12 само‑
летов сбросили 72 бомбы и листовки. Налеты на 
г. Берлин продолжались до 4 сентября 1941 г. Всего 
на г. Берлин было произведено 52 самолето‑вылета, 
сброшено более 36 т фугасных и зажигательных 
бомб и 34 бомбы с листовками. Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 13 августа 1941 г. за 
участие в бомбардировках Берлина 10 летчикам 
было присвоено звание Героя Советского Союза, 
многие члены экипажей награждены орденами и 
медалями.

1943
Постановлением ГКО приняты на вооружение: 

152‑мм гаубица образца 1943 г. Д‑1, танк ИС‑1 и 
самоходные артустановки САУ‑122 и САУ‑152.

1948
Родилась С. Савицкая (г. Москва), дважды Герой 

Советского Союза, летчик‑космонавт СССР, заслужен‑
ный мастер спорта СССР, чемпионка и рекордсменка 
мира по парашютному спорту, президент Федерации 
авиационного спорта России, кандидат технических 
наук. Совершила два космических полета (1982 г. и 
1984 г.), во втором осуществила выход в открытый 
космос. С 1999 г. – депутат Государственной Думы 
Федерального Собрания России.

Новый альбом
Легендарная севастопольская рок‑группа «Ли.

Дер», недавно отметившая свое 27‑летие, выпусти‑
ла новый, уже шестнадцатый по счету, альбом. Он 
называется «Дорога в рай». Презентация альбома 
состоится 12 августа в 20.00 в клубе «АртиШок».

Вниманию
 чернобыльцев Севастополя! 

Севастопольская городская орга‑
низация Всеукраинской общественной 
организации «Союз Чернобыль Украины» 
находится по адресу: ул. Балаклавская, 
8, комната 8.

Прием граждан: вторник, пятница – с 
16.00 до 18.00. Контактные телефоны: 54‑
24‑57, 94‑00‑77, 094‑968‑80‑77 – Елена 
Владимировна.

Председатель организации – Олейников 
Анатолий Александрович.

Ветеранские организации береговых войск «Па‑
триот» и 951‑го отдельного берегового ракетного 
полка, товарищи и друзья с глубоким прискорбием 
извещают о кончине на 74‑м году жизни ветерана 
951‑го ОБРП КЧФ подполковника в отставке 

ДацКО
александра Ивановича

и выражают искреннее соболезнование родным и 
близким покойного.

Отпевание 7 августа в Свято‑Никольском храме 
на Братском кладбище, похороны – на кладбище 
Мекензиевых Гор.

Коллектив Севастопольского Дома офицеров 
флота с глубоким прискорбием извещает о смерти 
после продолжительной болезни бывшего началь‑
ника Дома офицеров Черноморского флота,  за‑
служенного работника культуры Украины капитана 
2 ранга в отставке 

СлИНЧеНКО
Дмитрия Дмитриевича.

Выражаем слова глубочайшего соболезнования 
родным и близким.

Память о Дмитрии Дмитриевиче навсегда со‑
хранится в наших сердцах.

Обуздать ставки

Премьер‑министр России Дмитрий Медведев 
выступил с предложением вернуть Банку России 
право корректировать размер процентных ставок 
по вкладам населения. Норма об ограничении 
ЦБ ставок по банковским вкладам была введена 
в начале экономического кризиса и действовала 
до 31 декабря 2010 года.

Такой шаг позволит уберечь финансовую 
систему от рисков, которые несут неоправданно 
завышенные ставки по депозитам. Сегодня неко‑
торые кредитные организации предлагают 
размещать вклады в рублях под 14 процентов 
годовых. Стремясь сейчас привлечь средства, 
банки могут оказаться на грани банкротства, 
если потом не смогут обеспечить таких высоких 
процентных ставок. Эксперты оценивают как 
опасную для экономики ситуацию, когда банки 
предлагают вкладчикам депозиты со ставками. 
Ведь если банк не сможет их обеспечить, то ока‑
жется на грани банкротства.

Экономически обоснованными аналитики 
финансового рынка называют в настоящее вре‑
мя процентные ставки для рублевых депозитов 
10,15–11,55 годовых.

Результаты «первой волны» 

Российские вузы подводят итоги поступления 
абитуриентов в учебные заведения. Например, 
в МГИМО набор окончен, все места заняты 
будущими студентами. В этом году конкурс 
по заявлениям в МГИМО составил 18 человек 
на место. Для того, чтобы стать студентом бюд‑
жетного отделения этого престижного вуза, надо 
было набрать в среднем 93,5 балла по каждому 
предмету.

В Высшей школе экономики (ВШЭ) сво‑
бодные места пока есть на факультете госу‑
дарственного и муниципального управления, 
бизнес‑информатики, менеджмента, логисти‑
ки, а также на факультете филологии, отделе‑
нии востоковедения. На факультете информа‑
ционных технологий и вычислительной техники 
сформирован полный комплект обучаемых. 
Примечательно, что самый высокий конкурс 
по баллам был на программе совместного 
бакалавриата ВШЭ и РЭШ, и свободных мест 
там уже нет.

Подводят итоги вступительной кампании 
и в МГУ. Но пока в этом вузе не сформирован пол‑
ный список поступивших абитуриентов. «Вторая 
волна», возможно, будет, если рекомендованные 
к зачислению ранее к установленному сроку 
не представят оригиналов всех необходимых 
документов. Престижность получения образо‑
вания в МГУ в этом году возросла, например, 
значительно повышены требования студентов 
по знанию иностранных языков.

Азовское сидение 
В Азове прошел VIII Всероссийский военно‑

исторический фестиваль, посвященный Азов‑
скому осадному сидению донских казаков, ко‑
торые в 1641 году отстояли крепость от натиска 
300‑тысячной армии турецкого султана.

Во время фестиваля была проведена истори‑
ческая реконструкция штурма Азовской крепости 
турецкой армией, в ней участвовали члены более 
тридцати военно‑исторических клубов из многих 
городов России.

Участники и гости фестиваля смогли посе‑
тить выставку‑ярмарку «Донской сувенир». Для 
анимационных программ, таких как «Забавы для 
казачек», «Декораторы‑живописцы», «Царь горы» 
и других, были отведены открытые площадки 
возле Крепостного вала. В центре города так‑
же прошел марш‑парад военно‑исторических 
клубов.

Информцентр «ФР» 
по материалам

 информационных агентств

его Высокопреосвященству,
Высокопреосвященнейшему лаЗаРЮ, 

митрополиту Симферопольскому 
и Крымскому

Ваше Высокопреосвященство,
 дорогие отцы, братья и сестры!

Севастопольский Никольский собор был 
построен на Братском кладбище – месте упо‑
коения защитников веры и Отечества, участников 
героической обороны Севастополя 1854–1855 
годов.

Мужество защитников города во многом 
зависело от той духовной поддержки, которую 
оказывала им Православная Церковь. В дни 
обороны духовенство вместе со всем народом 
молилось за участников Севастопольской обо‑
роны, духовно поддерживало и вдохновляло их 
подвиг. И сегодня Никольский собор – это не 
только достойная память о славном историче‑
ском прошлом, но и символ духовной силы и 
крепости христианской веры. Не случайно в этот 
храм приходят воины от матроса до адмирала: он 
стал нашей общей памятью и общей святыней.

Пусть крест, вновь в своем прежнем великоле‑
пии воздвигнутый на Никольском соборе, напо‑
минает нам о силе духа воинов, положивших, по 
слову Спасителя, душу свою за друзей своих (Ин. 
15, 13). Неколебимо противостоящий морским 
ветрам, пусть служит он напоминанием о духов‑
ном единстве и подвиге христианского мужества 

наших православных народов, объединенных 
общей историей и духовно‑нравственными 
ориентирами.

Желаю всем вам милости Божией и молитвен‑
но призываю помощь и благословение Господа 
нашего Иисуса Христа на ваши труды.

ПаТРИаРХ 
МОСКОВСКИЙ И ВСеЯ РУСИ

КИРИлл

Наша  оБщая  святыНя
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Флот и город: день за днем

Представители отдела междуна‑
родного военного сотрудничества Чер‑
номорского флота капитан 1 ранга 
Георгий Шелест и капитан 2 ранга Вадим 
Кравцов в составе делегации Военно‑
Морского Флота России и специалисты 
военно‑морских сил Италии приступили 
к планированию программы двусторон‑
него военно‑морского учения флотов 
«ИОНИЕКС‑2012». В ходе консультаций, 
которые прошли в конце июля, стороны 
рассмотрели выполнение флотами Со‑
глашения между Правительством Рос‑
сийской Федерации и Правительством 
Итальянской Республики о предотвра‑
щении инцидентов на море за пределами 

территориальных вод, а также тематику 
предстоящего двустороннего военно‑
морского учения. Как сообщили в отделе 
международного военного сотрудниче‑
ства Черноморского флота, заключи‑
тельная планирующая конференция по 
предстоящему учению пройдет 11–13 
сентября.

Учение планируется провести с 5 по 9 
ноября текущего года в Ионическом море, 
с заходом в главную военно‑морскую базу 
ВМС Италии Таранто. Его задачами яв‑
ляется повышение уровня оперативной 
совместимости между силами Черно‑
морского флота и ВМС Италии, под‑
готовка командиров кораблей и штабов 

к планированию и проведению морских 
операций, повышение уровня знаний и 
понимания согласованных практических 
процедур. Рабочим языком на учении 
определён английский язык.

Планируется, что ВМФ России на 
учении будет представлен сторожевым 
кораблём Черноморского флота «Сметли‑
вый» и морским спасательным буксиром 
«Шахтёр».

Процесс планирования «ИОНИЕКС‑
2012» предусматривает проведение со‑
вещаний, планирующих конференций в 
России и Италии, а также предпоходовой 
конференции в порту Таранто. 

Владимир ПаСЯКИН

«иоНиеКс-2012». Этап согласования

Вопросы духовно‑нравственного воспитания военнослу‑
жащих, в том числе с учетом их вероисповедания, находятся в 
центре внимания должностных лиц.

 Так, именно в этой области важное значение имел завер‑
шившийся в конце прошлой недели визит на Черноморский 
флот начальника управления по работе с верующими воен‑
нослужащими Министерства обороны Российской Федерации 
Бориса Лукичева. В течение 10 дней он в плотном графике про‑
вел ряд мероприятий. В частности, Б. Лукичев провел встречу 
с командующим Черноморским флотом контр‑адмиралом 
Александром Федотенковым, в ходе которой было обсуждено 
состояние религиозной обстановки в подразделениях флота 
и ее влияние на выполнение задач по предназначению, на 
перспективы дальнейшего сотрудничества органов военного 
управления и представителей церкви.

  Кроме того, с целью изучения интересующих вопро‑
сов Б. Лукичев провел ознакомительные  поездки по воинским 
частям. Во время поездки в Краснодарский край он ознакомился 
с работой военнослужащих по ликвидации последствий катастро‑
фы в Крымске, в Новороссийской ВМБ посетил бригады БРАВ и 
кораблей ОВРа. В районе главной базы флота   побывал на ГРКР 

«Москва», в бригадах морской пехоты и кораблей ОВРа, а также 
в части, которой командует капитан 1 ранга Дмитрий Лихота. 
Везде начальник управления по работе с верующими военнослу‑
жащими МО РФ встречался с личным составом всех категорий, 
рассказывал о проводимой профильной работе в Вооруженных 
Силах, знакомился с бытом военнослужащих, с организацией, 
условиями и возможностями удовлетворения их духовных, в том 
числе религиозных, потребностей.

     В рамках духовного воспитания военнослужащих в минув‑
шее воскресенье прошли и мероприятия в честь 11‑й годовщины 
канонизации адмирала флота российского Ф. Ушакова. В связи 
с этим во Владимирском соборе – усыпальнице адмиралов 
помощник командующего ЧФ по работе с верующими военнос‑
лужащими протоиерей Александр Бондаренко в сослужении с 
настоятелем храма протоиереем Алексеем Тупиковым отслужил 
молебен. В богослужении приняли участие военнослужащие 
соединений и кораблей флота. По его окончании отец Александр 
в проповеди рассказал морякам о жизни адмирала Ф. Ушакова 
и провел экскурсию по собору.  

Геннадий МаКаРеНКО 

по  высшим  КаНоНам

В бригаде морской пехоты 
идет подготовка к полевому 
выходу на полигон. Руково‑
дителем лагерного сбора на‑
значен начальник артиллерии 
бригады подполковник Игорь 
Сварковский. В настоящее 
в р е м я  п о д г о т а в л и в а е т с я 
учебно‑материальная база 
для полевого лагеря, техника 
готовится для эксплуатации 
в полевых условиях. По плану 
боевой подготовки на по‑
лигоне будет задействована 
большая часть личного со‑
става, а отдельный батальон 
морской пехоты уже выполня‑
ет мероприятия боевой под‑
готовки в полевых условиях. 
В общей сложности полевой 
выход продлится два месяца, 
с учетом перемещения, раз‑
вертывания полевого лагеря 
и непосредственно боевой 
подготовки. Часть военнослу‑
жащих с техникой пойдет на 
полигон своим ходом, часть 
будет доставлена на больших 
десантных кораблях, причем 
этот эпизод засчитывается 
как   элемент боевой подго‑

товки. По прибытии десантных 
кораблей  на полигон будут от‑
работаны нормативы погруз‑
ки и разгрузки по‑боевому, 
пройдет учение по высадке 
и захвату необорудованного 
побережья, занятого против‑
ником. В числе отличившихся в 
подготовке к полевому выходу 
– личный состав самоходного 
артиллерийского дивизиона 
подполковника Игоря Шиш‑
кова. Офицер ответственно 
подошел к выполнению по‑
ставленной задачи, в кратчай‑
шие сроки была подготовлена 
техника. Стоит отметить, что 
возможность отличиться будет 
у каждого. «Черным беретам» 
предстоит пройти все этапы 
подготовки, практически каж‑
дый день в поле будет посвя‑
щен обучению личного состава 
умению побеждать.

Завершающим этапом под‑
готовки станет батальонное и 
дивизионное тактическое уче‑
ние с боевой стрельбой.

Капитан-лейтенант
евгений КаЙДаШ

В пятницу директор Се-
вастопольского городского 
центра занятости Валерий 
Ильченко провел брифинг 
для городских СМИ, на кото-
ром рассказал журналистам 
о состоянии рынка труда в 
Севастополе, деятельности 
СГцЗ и новациях в законо-
дательстве Украины о заня-
тости населения. 

В частности, он отметил, 
что в конце июня Госкомстат 
Украины опубликовал очеред‑
ные (за I квартал 2012 г.) данные 
об экономической активности 
населения страны. По уровню 
занятости  Севастополь про‑
должает занимать лидирующую 
позицию с показателем 63,2%, 
уступая лишь Киеву (63,6%). В 
стране в целом занятость на‑
селения в январе–марте 2012 г. 
отмечена  на уровне 58,8%. 

В абсолютных цифрах общее 
число занятого населения в 
городе составило 181,6 тыс. 
чел., из них 160,6 тыс. чел., или 
88,4%, – трудоспособного воз‑
раста. В Украине в целом – 20 
млн чел. 

В соответствии с данными 
обследований Госкомстата 
число безработных севасто‑
польцев в возрасте 15–70 лет, 
определенное по методологии 
Международной организации 
труда (далее – МОТ), несколь‑
ко увеличилось в сравнении с 
2011 г. и составило в среднем 
12,5 тыс. человек. Уровень 
безработицы по методологии 
МОТ также немного увеличился 
– до 6,4% против 6,3% в 2011 
г., но все же существенно ниже 
показателя, рассчитанного в 
среднем по стране (8,4%), и 
остается одним из самых низких 
в Украине, уступая лишь Киеву 
(6,1%). 

Эта ситуация в определен‑
ной степени связана с про‑
цессами сокращения. За 6 
месяцев 2012 г. с предприятий, 
учреждений и организаций 
города уволены в связи с со‑
кращением 1.506 работников, 
что почти вдвое превышает по‑
казатель 2011 г. Основная масса 
высвобожденных приходится на 
подразделения Черноморского 
флота России, где продолжают‑
ся  процессы реорганизации, – 
1.070 человек вольнонаемного 
персонала, или 71% от всего 
объема сокращенных работни‑
ков по Севастополю.

В городской центр занятости 

за содействием в трудоустрой‑
стве за 6 месяцев года обра‑
тились 5,6 тыс. граждан, что 
составило 45% от их числа на 
полном рынке труда. Зареги‑
стрированы как ищущие работу 
3.674 незанятых гражданина, 
что на 1,1% больше, чем в 2011 
году. 

   На учете в службе занято‑
сти на протяжении января–июня 
находились 3.674 не занятых 
трудовой деятельностью граж‑
данина. Статус безработного 
имели 2.810 человек, получали 
пособие по безработице 2.291 
человек. Средний размер посо‑
бия по безработице в расчете на 
1 безработного составлял 1.268 
гривен – это на 20,2% больше по 
сравнению с 2011 годом.

Трудоустроено по направ‑
лению городской службы заня‑
тости 1.022 гражданина, в том 
числе путем предоставления 
дотаций работодателям – 62 
безработных, а 37 безработных 
за счет единовременной вы‑
платы пособия по безработице 
организовали предпринима‑
тельскую деятельность. 

Профессиональное обуче‑
ние по направлению центра 
занятости прошли 295 без‑
работных граждан. Уровень 
охвата безработных профес‑
сиональным обучением вырос 
с 10,3% в 2011 году до 10,5% в  I  
полугодии текущего года. 

На протяжении января–июня 
база данных городской службы 
занятости насчитывала 4.625 
вакансий. На 1 июля в базе 
вакансий службы занятости 
насчитывалось 925 свободных 
рабочих мест, это в 1,4 раза 
больше по сравнению с началом 
текущего года. Средний раз‑
мер оплаты труда в расчете на 
вакансию – 1577,2 грн. 

Кроме того, В.Ильченко со‑
общил, что 5 июля Верховная 
Рада Украины приняла Закон 
Украины «О занятости населе‑
ния», который  вступит в силу с 
1 января 2013 года. Этот Закон 
определяет правовые, эконо‑
мические и организационные 
принципы реализации госу‑
дарственной политики в сфере 
занятости населения, гарантии 
государства по защите прав 
граждан на труд и на социаль‑
ную защиту от безработицы. 
Директор СГЦЗ подробно осве‑
тил новые положения закона. 

Геннадий МаКаРеНКО

полевая «аКаДемия» 
Для «черНых Беретов»

ЦеНтр заНятости: 
БезраБотиЦа есть

Для участия в церемонии передачи командования  в 
военно‑морскую базу Гельджук  прибудут боевые ко‑
рабли стран‑участниц соглашения по «BLACKSEAFOR», 
а также командующие флотами   причерноморских го‑
сударств. 

В период стоянки соединения в Гельджуке пройдёт орга‑
низационное совещание по административным вопросам, 
затем командиры кораблей нанесут протокольные визиты 
военным и гражданским властям города.

Флагманским кораблём «BLACKSEAFOR» назначен фрегат 
ВМС Турции «Хейбелиада», на нём в период активации будет 
расположен международный штаб соединения.

...Провожал БДК «Новочеркасск» в поход командир бри‑
гады десантных кораблей капитан 1 ранга Алексей Комаров. 
Напутствуя экипаж, он выразил уверенность в успешном вы‑
полнении поставленных задач. На борту корабля находится 
помощник командира бригады по работе с личным составом 
капитан 2 ранга Сергей Соломаха.

Мы побывали на БДК накануне выхода в море. Там шли 
последние приготовления. Моряки проверяли материаль‑
ную часть, готовили необходимую документацию. Экипаж 
БДК «Новочеркасск» впервые будет  выполнять столь от‑
ветственную задачу. В предпоходовый период напряженно 
потрудились специалисты электромеханической боевой 
части, которую возглавляет капитан 3 ранга Павел Сошкин. 
Павел Сошкин сам трудится не покладая рук и требует до‑
бросовестного, ответственного выполнения обязанностей 
от подчиненных. В его БЧ служат настоящие профессионалы. 
Например, старшина электротехнической команды мичман 
Сергей Карамелев. Он на корабле с матросов и знает мате‑
риальную часть, как говорят, до винтика.

Почти восемь лет служит на корабле старшина моторной 
команды мичман Иван Бухало. Добрые слова от командира 
прозвучали в адрес подчиненных старшины 1 статьи кон‑
трактной службы Азота Аубакирова, моториста матроса 
контрактной службы Дениса Смирнова, трюмного матроса 
Михаила Щербакова.

На совесть потрудились в предпоходовый период 
и в БЧ‑4‑7, которую возглавляет капитан‑лейтенант Виталий 
Манжула. Особое внимание было уделено молодым матро‑
сам, таким как радиометрист Владимир Кузовников, срок 
службы которого всего 2 месяца. Он прибыл из Татарстана, 
из Набережных Челнов, до этого шесть лет учился в вузе. 
Полученное образование помогает в изучении специаль‑
ности. Кстати, на Черноморском флоте служил его брат 
Александр, немало рассказавший Владимиру о службе.

Тщательно готовил своих немногочисленных подчиненных 
к походу командир БЧ‑1 капитан‑лейтенант Андрей Демчен‑
ко, чей дед был командиром ракетного полка на ЧФ.  Андрей 
окончил Морской корпус Петра Великого и уже не первый 
год в должности. Перед самым выходом в море на корабль 
пришел инженер БЧ‑1 лейтенант Виктор Устинов. Он окон‑
чил тот же вуз, что и командир БЧ. А до этого Виктор учился 
в Кронштадтском морском кадетском корпусе. Так что с мо‑
рем знаком уже многие годы. Для него поход станет первым 
крещением в офицерской должности.

Говоря о подчиненных, командир корабля высоко ото‑
звался о ветеране БДК «Новочеркасск» технике зенитно‑
артиллерийской батареи старшем мичмане Александре 
Митько. На его счету больше 25 дальних походов. 24 года 
он был старшиной команды. Сейчас передает свой богатый 
опыт старшему комендору матросу Артему Тумакову. Хорошо 
отозвались и о старшине минной команды мичмане Сергее 
Куликове. БЧ‑2‑3 возглавляет капитан‑лейтенант Сергей 
Луценко. В должности он уже три года и не раз выполнял 
стрельбы.

К этому добавлю, что БДК «Новочеркасск» признан луч‑
шим кораблем соединения за 2011 учебный год, с высокими 
результатами завершил и зимний период обучения, став 
лучшим в бригаде по артиллерийской и медицинской под‑
готовке, связи и РХБЗ. Словом, есть все основания полагать, 
что «новочеркассцы» не подведут и в активации соединения 
кораблей «BLACKSEAFOR».

Владимир ПаСЯКИН 
Фото Александра Григорьева 

БДК «НовочерКассК»: К  выполНеНию  заДачи  приступил

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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В День Черноморского флота в 
редакции газеты «Флаг Родины» я 
случайно встретил капитана 1 ранга 
в отставке М. Крука, служившего в на‑
чале 60‑х годов начальником штаба 
63‑й бригады строящихся и ремон‑
тирующихся кораблей. Он приехал к 
нам в Севастополь как заместитель 
председателя совета ветеранов войны 
и военной службы Краснознаменного 
Черноморского флота в г. Москве. В 
руках у Михаила Александровича была 
весомая подборка нашей флотской га‑
зеты, которую ему подарила редакция 
«Флага Родины». Мы тепло поздорова‑
лись и долго беседовали. Крук был мне 
симпатичен – он всегда поддерживал 
меня в гребно‑парусном спорте так, что 
наша шлюпка стала чемпионом  флота 
на 37‑й спартакиаде. А еще я запомнил 
справедливые замечания начальника 
штаба при проверке корабля.

Провожая в июне сего года Крука в 
Москву, я передал ему свои книги «Мор‑
ские эпизоды времен холодной войны». 
Вскоре мне позвонил председатель 
этой ветеранской организации капитан 
1 ранга в отставке Валерий Иванович 
Васильев, о нем я вспоминал в одном из 
эпизодов книги. На ЭМ «Оживленный»  
65‑го ДЭМ он был командиром корабля, 
а я – командиром БЧ‑5. С должности 
комбрига 17‑й бригады Васильев был 
переведен в ГШ ВМФ. Наша беседа по 
телефону вселила в  меня уверенность и 
наполнила оптимизмом. Мы с радостью 
и гордостью вспомнили месяцы боевых 
служб в Средиземном море, походы, 
учения и  прекрасных моряков.   После 
разговора совет ветеранов Средизем‑
номорской эскадры получил поздрави‑
тельное письмо от московских ветеранов 
флота, грамоту Главкома ВМФ России 
вице‑адмирала В. Чиркова и несколько 
книг для библиотеки военно‑научного 
общества флота.

Чуть позже, в ответ на нашу инфор‑
мацию о ближайших планах, пришли 
поздравление совету ветеранов КРЛ 
«Дзержинский» в связи с 60‑летием 
подъема Военно‑морского флага на 
корабле и грамота Главкома ВМФ.

С целью распространения инфор‑
мации о сегодняшних флотских делах 
севастопольцы отправили московским  
товарищам две книги о 5‑й ОПЭСК, 
вышедшие в свет к юбилейной дате, а 
также по две книги участника обороны 
и освобождения Севастополя Василия 
Елисеева – для московской ветеранской 
организации черноморцев и для испол‑
кома клуба адмиралов, и, конечно же,  
обязательный набор «Флага Родины» и 
севастопольских  газет.

Теперь, когда отработан канал обще‑
ния, мы будем и в дальнейшем пло‑
дотворно сотрудничать с московскими 
ветеранами Военно‑Морского Флота.

Капитан 2 ранга в отставке
 анатолий МУлеНКО,

член военно-научного 
общества ЧФ

традиции 
храним

ветераНы 
в строю

«…В первых строках еще раз 
низко кланяюсь «Флагу Родины» за 
то, что своими патриотическими 
публикациями он чтит память о 
«новороссийцах», рассказывает 
о подвигах других черноморских 
кораблей‑героев. Такая пропа‑
гандистская работа обязательно 
благодарно прорастет в сердцах 
новых защитников Отечества. А 
в наших сердцах сохранит веру 
в значимость всего прожитого 
и содеянного для Родины. Как 
пишет мой сослуживец по «Ново‑
российску» белгородец Анатолий 
Алтухов, переживший  трагедию 

корабля:  «…другой раз кажется 
мне, что линкор не погиб, и живы 
друзья мои. Все, как один…». Я 
тоже нередко переживаю подобное 
чувство, осознаю, как много дал 
мне флот, как служба отразилась 
на всей моей жизни.

Наше поколение взрослело 
рано. Начинал работать еще маль‑
чишкой  в сибирском колхозе. С 
началом войны мы остро ощутили 
ее даже там, в далекой от фронтов 
Омской области. Затем Криворо‑
жье, шахта Центральная, и вечерняя 
школа рабочей молодежи – надо 
было добирать образования. А на 
воинскую службу был призван уже 
с учительской работы.

Выпал мне Черноморский флот, 
новый эсминец «Боевой». Экипаж 
сколачивался, когда еще корабль 
проходил заводские ходовые ис‑
пытания. И я сразу понял, что 
мои командиры не только знатоки 
корабельного оружия, техники, но 
и опытные военные организаторы, 
умные воспитатели. Замполит 
капитан‑лейтенант Василий Лукаш 
(был он родом из Полтавы) гово‑
рил нам, молодым матросам: «На 
воинскую службу приходят парни 
разные, кто сильнее, а кто и сла‑
бее. Задача состоит в том, чтобы 
сильный помогал слабому, во всем 
поддерживал, даже в мелочах. 
Когда мы выравняем силы, тогда 
и будет у нас дружный, крепкий 
коллектив, общий успех…». Его 
слова полностью оправдались. 
Вскоре наш «Боевой» стал одним 
из лучших кораблей соединения, о 

чем свидетельствовали несколько 
рядов звездочек на скуле бор‑
та. А ведь были еще «Быстрый», 
«Бесстрашный», другие эсминцы, 
экипажи которых тоже отлично 
выполняли учебно‑боевые задачи. 
Но у нашей команды, наверное, 
все‑таки была особая человеческая 
спайка. Помню, когда на очередную 
новостройку уходил наш первый 
командир капитан 3 ранга Захаров, 
мы, матросы и старшины, сбро‑
сились и подарили ему золотые 
наручные часы. От души, от всего 
сердца подарили.

Конечно, мы несколько ревност‑
но отнеслись к новому начальнику. 

Но и здесь экипажу несказанно 
повезло, ведь на ГКП корабля 
поднялся Герой Советского Союза 
Сергей Никитич Решетов.  И он 
тоже стал самым уважаемым на 
корабле. Мы знали, что Золотую 
Звезду получил он младшим лей‑
тенантом (причем в день своего 

рождения!) за мужество, отвагу 
при форсировании Дуная. Были у 
командира еще ордена, медали, 
был сильный характер, но работу 
с людьми, сплочение экипажа за‑
служенный боевой офицер считал 
важнейшей частью своей коман‑
дирской практики. «Сам погибай, 
а товарища выручай!» – этот фрон‑
товой завет передавал он всем, кто 
служил под его началом. (В запасе 
капитан 1 ранга Сергей Решетов 
еще двадцать лет бороздил моря 
и океаны под флагом знаменитой 
севастопольской «Атлантики»).

Таких мудрых офицеров встретил 
я и на «Новороссийске», когда вер‑
нулся на флот на переподготовку. 
На всю жизнь запомнился старший 
помощник командира линкора ка‑
питан 2 ранга Георгий Аркадьевич 
Хуршудов. Бывало, после вечернего 
чая задерживались в кают‑компании 
поговорить и о службе, и просто 
по‑житейски. Какую же эрудирован‑
ность показывали старшие участники 
дискуссий, какую логику! На междуна‑
родные темы говорили как политики, 
о морских науках как ученые, о вос‑
питании как педагоги! Для меня они 
соединяли в себе все достоинства: 

требовательность и ответственность, 
справедливость и бескорыстие, долг 
и честь. Уверен, под влиянием имен‑
но таких военных людей я вернулся 
в учительство с горячим желанием 
использовать в педагогике флотское 
умение сплачивать на благо главной 
задачи внутренние силы коллектива.

Потом десятилетия моей рабо‑
ты в нашей Пригорьевской школе, 
директорство в ней полностью 
подтвердили правильность этого 
подхода. И ребячье самоуправле‑
ние у нас было, и старшие помогали 
младшим, и учеба, общественная 
работа, трудовая практика базиро‑
вались на дружбе, коллективной от‑
ветственности, умении радоваться 
успехам товарищей. На каникулах 
наши ребята и учителя работали в 
колхозе, а потом мы все эти день‑
ги «проезжали» – на экскурсиях в 
больших городах, в поездках по 
историческим местам. И, конечно, 
в Севастополе!

Можно сказать, что наш педа‑
гогический коллектив базировался 
на трех столпах: учении Макаренко, 
Сухомлинского и… том флотском 
опыте, что был подарен мне судьбой. 
Матросское военкоровское сотруд‑
ничество во «Флаге Родины», опыт 
работы в сельской многотиражке, 
редактирование районной газеты по‑
могли и в качестве директора школы 
развивать творческие способности 
ребят. Заметки наших юных корре‑
спондентов печатались в местной и 
республиканской прессе, добира‑
лись до «Пионерской правды».

Поделиться опытом педагоги‑
ческой и воспитательной работы 
сотрудников нашей Пригорьевской 
школы приглашали из многих мест, 
да и мы не переставали учиться ново‑
му. Помню, в конце восьмидесятых 
при Симферопольском госунивер‑
ситете проводились курсы повы‑
шения квалификации директоров 
школ. Так я привез оттуда родному 
педагогическому коллективу не 
только подробные конспекты, но 
и грамоту Министерства образо‑
вания УССР за отличную работу в 
народном просвещении.

…Пишу и думаю, как бы не пере‑
хвалить себя, я ведь вообще не про 
это. Я про Черноморский флот, кото‑
рый помог мне стать не последним в 
родном крае учителем, директором 
школы. Я  про военно‑морских на‑
ставников, которых, к чести своей, 
не подвел. И перед «Флагом Роди‑
ны» есть чем отчитаться. Некогда 
матросские военкоровские заметки 
переросли в постоянное сотруд‑
ничество с районной, областной, 
республиканской прессой, в доку‑
ментальные повести и краеведче‑
ские расследования. 

Такова весомость флотской 
строки во всей моей жизненной 
биографии. Горжусь, что служил 
Отечеству в рядах военных моря‑
ков, и продолжаю делать все, что 
в моих ветеранских силах, чтобы 
слава защитников Отечества ни‑
когда не меркла».

Вот такие необыкновенные 
письма до сих пор приносит нам 
«флажковская» почта.

Наталия МИКИРТУМОВа
Фото автора письма и из исто-

рического архива линкора «Ново-
российск»

Письмо в редакцию  

ФлотсКие  звезДы  суДьБы
Имя черноморца советских пятидесятых годов алексея Харитоновича Коноваленко появляется на 

страницах нашей газеты с завидным постоянством. Наш подписчик отзывается на все публикации, 
связанные с историей и подвигом линкора «Новороссийск», где перед трагической гибелью корабля 
проходил офицерскую переподготовку, рассказывает о ветеранах войны и Вооруженных Сил, вместе 
с ним активно участвующих в военно-патриотической работе с молодежью в родном Волчанском 
районе Харьковской области. Он живо интересуется службой сегодняшних военных моряков, их на-
строем, боевым духом, взаимоотношениями в воинских коллективах, ибо собственный служебный 
опыт не раз подтверждал особую ценность флотского товарищества. Поздравляя потомков, несущих 
боевые вахты в море, с недавним Днем ВМФ, встреченным совместно российскими и украинскими 
моряками, он обращается в редакцию «Флага Родины» с письмом, которое, мы уверены, тронет 
всех наших читателей – и седовласых, и совсем юных.
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— Эта книга — обращение к памя‑
ти прошлого, которое порой 

многие так необоснованно пытаются пере‑
смотреть, — говорит адмирал Виктор Крав‑
ченко, в прошлом командир дивизии под‑
водных лодок, командующий Черноморским 
флотом, а затем начальник Главного штаба 
ВМФ России. — Эта книга — ещё и желание 
рассказать о главном богатстве подводных 
сил ЧФ — о людях, которые создавали их 
историю. Чтобы будущие поколения под‑
водников России, а мы в это верим, узнали 
подробнее о жизни многотысячного отряда 
витязей подводных глубин, об их походах, 
опасной службе, мужестве, стойкости, о по‑
бедах и неудачах. Настоящее нельзя оторвать 
от прошлого. И в этом единстве — судьбы 
людей, их вера, убеждённость, преданность 
морю, любовь к Отечеству. Дела этих лю‑
дей должны остаться в памяти поколений. 
Мне посчастливилось служить в 14‑й дивизии 
в должностях от командира боевой части 
до командира дивизии, затем командовать 
Черноморским флотом. Я не понаслышке 
знаю о делах черноморских подводников.

Первое издание книги, вышедшее в свет 
в 2004 году, нашло широкую аудиторию чи‑
тателей и непосредственных участников опи‑
сываемых событий не только в городе‑герое 
Севастополе, но и по всей России и Украине. 
Работа отмечена севастопольским форумом 
«Общественное признание».

Многочисленные отклики заставили авто‑
ров вернуться к поднятой теме. Второе изда‑
ние книги основательно переработано, в него 
включены новые эксклюзивные материалы. 
Книга обогащена широкой галереей портре‑
тов наших современников, кто посвятил годы 
жизни служению в подплаве. Это издание рас‑
сказывает о наших предшественниках, наших 
товарищах по боевым делам и повседневным 
будням и обращена к тем, кто сменил нас 
в штабах и на боевых постах подводных лодок. 
Соединения подводных лодок ЧФ выполняли 
свои задачи в той военно‑политической об‑
становке, в которой находилась вся страна. 
Они жили теми же задачами и заботами. 
Черноморские подводники верно служили 
своей Родине.

Создание книги — долгий поисковый 
труд. Авторам пришлось «перелопа‑
тить» тысячи самых разных докумен‑

тов, включая личные дела сотен офицеров. Рас‑
сказывая о работе над книгой, контр‑адмирал 
Юрий Михайлович Ничик выразил огромную 
благодарность за большую помощь в под‑
готовке книги к изданию, в рецензировании 
материалов контр‑адмиралу С. Алексееву, 
капитанам 1 ранга В. Бабенко, А. Варочкину, 
Ю. Василенко, A. Евстафьеву, В. Гудкову, И. За‑
вгороднему, В. Игнатенкову, Н. Капустину, 
В. Колотко, А. Лушникову, Л. Рогулеву, М. Ха‑
цинкову, подполковнику И. Орищенко.

Ко второму изданию книги материалы 
по тыловому обеспечению и истории берего‑
вых баз соединений подводных лодок были 

предоставлены полковником В. Кондаковым. 
Кстати, на презентации подводники тепло по‑
здравили своего коллегу с 80‑летием и вручили 
ему книгу, цветы и подарок.

— В новом издании мы восстановили все 
соединения подводников на ЧФ и их команди‑
ров, начиная от отряда в 1907 году, включая по‑
следующие дивизионы, бригады, две дивизии 
(21‑ю и 14‑ю), завершая нынешним дивизио‑
ном, — отметил Юрий Ничик.  — Мы поняли, что 
по многим вопросам черноморским подводни‑
кам принадлежит особая роль в истории под‑
водных сил не только нашего флота, но и ВМФ. 
В частности, первый Герой Советского Союза 
в ВМФ — черноморец Иван Алексеевич Бурми‑
стров. Всего же из черноморских подводников 
стали Героями Советского Союза 24 человека. 
Двое – за Испанию (И. Бурмистров, Н. Египко), 
восемь — в войну на ЧФ (М. Грешилов, Я. Иосе‑
лиани, Н. Малышев, М. Хомяков, Б. Алексеев, 
А. Кесаев, А. Морухов, И. Перов), три Героя — 
на СФ (В. Стариков, М. Гаджиев, А. Турин), 
два – на БФ (Е. Осипов, В. Коновалов). В войну 
на фронте стал Героем В. И. Герасимов. Он был 
потом командиром 14‑й дивизии ПЛ. После 
войны стали Героями наши черноморцы — 
Г. Холостяков, Ю. Пыхин, В. Соколов, Е. Бари‑
лович, Э. Балтин, Н. Смирнов, Л. Осипенко, 
Л. Жильцов.

Первыми на первой атомной советской 
лодке были опять‑таки черноморские 
подводники — командир Леонид Гав‑

рилович Осипенко, участник войны, командир 
БЧ‑2‑3 на Щ‑202, Щ‑203, СПК и командир 
БЧ‑5, соответственно, Лев Михайлович Жиль‑
цов и Борис Петрович Акулов — оба с головной 
С‑61 проекта 613, построенной в Николаеве.

Первым кавалером ордена «За службу Роди‑
не» трёх степеней стал черноморец, командир 
БЧ‑2‑3 на ракетных ПЛ С‑15, старпом на С‑162, 
впоследствии ставший вице‑адмиралом 
на СФ, В.А. Порошин. Из черноморских подво‑
дников стали адмиралами 157 человек, из них 
два адмирала флота — первый заместитель 
Главкома ВМФ Н.И. Смирнов, начальник ГШ 
ВМФ К.В. Макаров и 9 адмиралов, среди кото‑
рых А.Е. Орёл, Ю.А. Пантелеев, А.Т. Чабаненко, 
Э. Д. Балтин, С.Е. Чурсин, В. А. Кравченко. А еще 
31 вице‑адмирал, 114 — контр‑адмиралов, 
1 генерал‑майор. 12 человек командовали 
флотилиями, 20 — были заместителями ко‑
мандующих, начальниками штабов флотов, 
4 – командующими подводными силами 
флотов, 7 — командирами эскадр, 17 — ко‑
мандирами ВМБ, 26 — командирами дивизий 
и 69 — командирами бригад подводных лодок. 
Имея огромный опыт службы, 54 адмирала 
завершали её, готовя новые кадры для ВМФ 
на должностях начальников Военно‑морской 
академии, вмузов, Высших курсов, учебных от‑
рядов, ведущих кафедр, в том числе и Военной 
академии Генштаба ВС.

Выступившие на презентации Виктор Крав‑
ченко и Юрий Ничик отметили, что только на ЧФ 
было такое уникальное соединение в ВМФ 
СССР, как 14‑я дивизия, имевшая в своём со‑
ставе при формировании в 1967 г.  47 подво‑
дных лодок. Входившие в её состав бригады 
и дивизионы базировались в Севастополе, 
Балаклаве, Феодосии, а с 1975 года и в Одес‑
се. Был период, когда в дивизии находилась 
61 подводная лодка. Через 14‑ю дивизию за её 
короткую жизнь в 27 лет прошли со своими ко‑
мандирами, экипажами 102 лодки постоянного 
и 25 переменного состава, в основном 641Б 
и 877 проектов для СФ. Четыре раза она за‑
воёвывала переходящие призы Главкома ВМФ 
по ракетным стрельбам, 18 раз – по торпедным 
стрельбам.

Особо Ю. Ничик отметил помощь в ра‑
боте Василия Кондакова. В резуль‑
тате работы в военкомате и в Пен‑

сионном фонде ему удалось восстановить 
фамилии командиров каждой лодки, начиная 
от «Лебедя» в 1907 году. Он в Морской би‑
блиотеке поднял подшивки всех флотских газет 
с 1920‑го по 1967 год, установил десятки новых 
фамилий подводников того периода. Был отме‑
чен Владимир Генрихович Браун, приехавший 
из Оренбуржья. За несколько месяцев работы 

он поднял весь свой архив негативов, отправил 
Ю. Ничику более 1.100 фото людей дивизии.

— С теми фото, которые нам удалось со‑
брать, и с его снимками в книге 980 фотографий 
наших черноморских подводников – от адмира‑
лов до мичманов, — отметил Юрий Ничик.

Кроме того, с помощью Василия Цынтило 
удалось найти алфавитные книги офицеров 
и мичманов 155‑й и 153‑й бригад, штатно‑
должностные книги 14‑й дивизии ПЛ. Так 
появились сотни фамилий командиров боевых 
частей, старшин команд мичманов в списках 
дивизии.

Был отмечен труд Ивана Гавриловича Ори‑
щенко. Он написал свои воспоминания. Кроме 
того, собрал средства на издание книги от ста 
сослуживцев.

В новом издании выступили со своими 
воспоминаниями о службе в разные периоды 
капитаны 1 ранга Леонид Гаврилович Рогу‑
лев, Владимир Алексеевич Попов, Владимир 
Леонович Гудков, Юрий Ильич Василенко, 
Григорий Иванович Смалько, Виктор Михайло‑
вич Петров и Вячеслав Иванович Никифоров. 
Они рассказали об освоении первых лодок 
613‑го проекта.

О боевых службах поведали капитаны 1 ран‑
га Владимир Павлович Евстигнеев, Анатолий 
Иванович Романов, капитан 3 ранга Валентин 
Алексеевич Данилов, контр‑адмирал Валентин 
Яковлевич Барановский. О призовых стрельбах 
и своих победах на них рассказали командиры 
подводных лодок Владимир Яковлевич Бабен‑
ко, Константин Георгиевич Васильцев, Дми‑
трий Анатольевич Парамонов. Флагманские 
специалисты дивизии Геннадий Михайлович 
Березняков, Игорь Фёдорович Неронов поде‑
лились материалами о своих службах. О судьбе 
подлодок, проходящих ремонт в Варне после 
распада СССР и Варшавского Договора, по‑
ведал начальник штаба болгарского дивизио‑
на лодок капитан 1 ранга Николай Васильев 
Йорданов.

В целом 42 человека поделились своими 
мыслями и воспоминаниями. Так что это поис‑
тине коллективный труд черноморских подво‑
дников. И в этом его достоинство и ценность. 

— В работе нам существенно помог род‑
ственник подводника периода войны, впослед‑
ствии начальника технического управления, 
председателя совета ветеранов‑подводников 
контр‑адмирала Н. А. Смирнова – советник 
юстиции 3 ранга Игорь Константинович Суло‑
ев, — сообщил Юрий Ничик. — Он предоставил 
ряд материалов, хранившихся в семье. Сейчас 
Игорь Константинович в Москве. Он прислал 
поздравление в связи с выходом из печати 
второго издания книги. Его зачитали.

Юр и й  Н и ч и к  и  В а л е р и й  З а х а р 
поблагодарили газету  «Флаг 
Родины» за внимание к состо‑

явшейся книге. Они отметили также, что 
очень многие неравнодушные люди от‑
кликнулись на  призыв собрать  деньги 
на издание книги. Таких оказалось более 
500 человек. Особо поблагодарили со‑
вет ветеранов‑подводников,  и  прежде 
всего его председателей Н. И. Капустина 
и В. Л. Гудкова.

— Нам повезло с издательством, которое 
находится в Севастополе, отметили авторы 
книги, — большое спасибо за качество книги 
и её оперативную подготовку к печати Ольге 
Чернявой и ответственному за издание Ивану 
Александровичу Косареву, который довёл 
книгу до логического завершения. Особая 
благодарность  адмиралу Виктору Андреевичу 
Кравченко, под чьей редакцией вышли первая 
и нынешняя книги.

Многим из присутствовавших на презен‑
тации в торжественной обстановке была вру‑
чена книга «Подводные силы Черноморского 
флота».

Подводя итог презентации, адмирал 
Виктор Кравченко в своем высту‑
плении отметил, что 14‑я дивизия 

подводных лодок была уникальным соеди‑
нением, которое по своему составу и бое‑
вой мощи равнялось эскадре и даже более. 
Впрочем, уникальность одного из ведущих 
соединений ЧФ была не только в количестве 
подводных лодок и боевых возможностях 
дивизии. Это была хорошая школа для со‑
тен подводников, которые служили затем 
на других флотах, передавая опыт черно‑
морской школы и лучшие традиции черно‑
морцев. Об успехах наших подводников го‑
ворят не только отличные оценки за боевые 
службы, но и переходящие призы Главкома 
ВМФ по видам подготовки.

Адмирал Кравченко отметил, что подобной 
фундаментальной книги о жизни и деятельности 
подводников, начиная с царского времени и за‑
канчивая сегодняшним днем, нет ни на одном 
из других флотов. И это делает честь созда‑
телям такого фолианта. Адмирал поддержал 
идею создания третьей книги несколько иного 
направления, чем две предыдущие. То есть кни‑
ги, куда авторы собираются включить не строго 
исторические данные с биографиями кораблей 
и подводников, а флотские байки подводников, 
шутки, курьезные случаи.

Владимир ПаСЯКИН
Фото автора 

Презентация книги  

поДвоДНые силы 
черНоморсКого Флота

аккурат к Дню ВМФ России вышла в свет замечательная книга под ре-
дакцией адмирала Виктора Кравченко «Подводные силы Черноморского 
флота». ее авторы — подводники контр-адмирал в отставке Юрий Ничик 
и капитан 2 ранга запаса Валерий Захар — 1 августа провели презентацию 
этого, без преувеличения  сказать, энциклопедического издания. Она про-
шла в Севастопольском Доме ветеранов. На презентации книги выступили 
адмирал Виктор Кравченко, вице-адмирал Валерий Касьянов, капитаны 
1 ранга в отставке Михаил Крук (из Москвы), Николай Капустин, алексей 
лушников, леонид Рогулев, Владимир Бабенко, альберт евстафьев, пол-
ковник в отставке Василий лобов, полковник медицинской службы в от-

ставке Василий Кондаков, мичман запаса Владимир Браун, приехавший 
из Оренбуржья… В презентации участвовали около 30 человек.

Со вступительным словом выступил капитан 1 ранга в отставке Николай 
Капустин. Как подводник со стажем и руководитель, 17 лет возглавлявший 
Севастопольский совет ветеранов-подводников ЧФ, он высоко оценил 
труд своих товарищей. Издание включает в себя 678 страниц и около 
тысячи иллюстраций. Книга стала замечательным подарком морякам-
черноморцам, всем подводникам ВМФ к главному флотскому празднику. 
Я уверен, ей уготована долгая жизнь.

О работе над книгой подробно рассказали ее авторы.
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В эти дни кинематографическая обще-
ственность отмечает 135-летие со дня 
рождения замечательного российского 
режиссера александра Ханжонкова. О 
творческом наследии этого выдающегося 
в мире искусства человека мы беседуем 
с режиссером, киноведом и бессменным 
руководителем фестиваля “Дни Ханжон-
кова на Украине и в России” Борисом 
арсеньевым.

– Борис Михайлович, расскажите о лич-
ности Ханжонкова. О его судьбе мало что 
известно рядовому зрителю. 

–  По законам того времени его не раз 
должны были расстрелять: за то, что был 
казачьим офицером, дворянином, кинофа‑
брикантом, за то, что в 1911 году получил 
перстень с бриллиантом из рук российского 
императора в благодарность за создание 
фильма “Оборона Севастополя”.

Однако вместо этого руководство нового 
Советского государства официально вызвало 
его из эмиграции, поручив восстановление 
кинопроизводства и создание новой совет‑
ской киноиндустрии в масштабах страны. 
Пролетарскому кино требовались высоко‑
классные специалисты, и Ханжонков, из‑
вестный как создатель бывшей российской 
киноимперии, представлялся надежным 
гарантом. 

Но в громадье планов хватало партийных 
разборок и прожектерства. Подняв из руин 
трест “Пролетки” и начав производство 
фильмов, Ханжонков в 1926 году попал на 
скамью подсудимых по “делу кинематогра‑
фистов”. 

Между тем за недоказанностью обвине‑
ний последовала амнистия. Правда, это не 
помешало, на всякий случай, лишить Хан‑
жонкова гражданских и политических прав. 
Безработный, больной, бездомный, он не 
мог воспринять  новый бытовой уклад и,  за‑
гнанный в нищету, обратился с письмом к 
главному кинозрителю страны Иосифу Ста‑
лину. Минул год, страна отмечала 15‑летие 
советского кино. Именно тогда в самом конце 

юбилейного списка награжденных значилась 
фамилия Ханжонкова. Он получил пожизнен‑
ную персональную пенсию с формулировкой  
“За заслуги перед отечественным кино”. А за‑
слуги были, и немалые. Немногие знали, что 
первые пролетарские боевики “Броненосец 
“Потемкин”, “Стачка”, “Мы из Кронштадта”  
и другие создавались на кинофабрике,  по‑
строенной Ханжонковым в 1912 году. 

Использованные кинокадры могучих 
эскадр царского флота – тоже часть  его до‑
кументальных лент. Муза российского кино 
хранила его. Последние годы он прожил в 
Ялте. В 1937 году напечатал монографию о 
создании отечественного кинопроизводства. 
Писал как очевидец и соучастник. Многое из 
написанного редакторы того времени сочли 
необходимым “вывести за кадр”. Но глав‑
ное все же осталось: яркое свидетельство 
приоритета отечественного кино на многие 
открытия мирового кинематографа начала 
ХХ века. 

Об этих давних фактах истории нашего 
киноискусства расскажет традиционный, 
XXV по счету, фестиваль “Дни Ханжонкова на 
Украине и в России”.

– Чем порадует севастопольцев этот 
фестивальный мемориал?

– В первую очередь юбилеями. Главный 
из них – 200‑летие Бородинского сражения. 
Казалось бы, Ханжонков и Бородино – что тут 
общего? Прежде всего фильм “1812 годъ”, 
созданный на кинофабрике А.А. Ханжонкова. 
В начале прошлого века он стал потрясаю‑
щим явлением: кинолента снималась после 
успеха предыдущего боевика – “Оборона 
Севастополя”. Ханжонков и режиссер фильма 
Василий Гончаров на тот момент были вне 
конкуренции.

Показательно, что даже главный соперник 
российского кинорынка французская фирма 
”Братья Пате” сочла за честь войти в коопе‑
рацию с молодым российским кино в лице 
фирмы “А. Ханжонков и Ко”. Сегодняшняя 
презентация фильма интересна тем, что 
сотрудникам “Дома Ханжонкова в Ялте” при 

содействии МКДЦ “Дом Москвы” в Севасто‑
поле удалось восстановить в интертитрах 
ленты имена ее создателей  –  режиссеров 
В. Гончарова (Россия) и Кая Ганзена (Фран‑
ция), а также озвучить ленту симфонической 
увертюрой Петра Ильича Чайковского “1812 
год” так, как это было на премьере фильма на 
Бородинском поле в 1912 г.

– а что представляет собой проект 
“ВГИК в Севастополе”?

– Начиная с 30‑х годов в рамках про‑
граммы обучения студенты ВГИКа изучают 
историю отечественного кино, используя 
мемуары Ханжонкова, созданные  им по зада‑
нию тогдашнего руководства отечественного 
кинематографа. Изданию книги содействовал 
патриарх историографии отечественного 
кинематографа Вениамин Вишневский. Мы 
изучили неизвестные страницы   рукописи и 
хотим помочь севастопольцам лучше узнать 
историю российского кино. 

Вгиковский проект дает сегодняшним 
студентам возможность впервые увидеть ди‑
пломные работы служившего в Севастополе 
Василия Шукшина и его коллег по режиссер‑
ской мастерской – Михаила Ромма, Андрея 
Тарковского. Эти работы дорогого стоят.

– Что станет изюминкой фестиваля?
– Знатоков отечественной киноистории 

ждет настоящий сюрприз. Мы представим 
им забытую киноленту режиссера Евгения 
Червякова, снятую на строительной площад‑
ке “Беломорканала”. Фильм представляет 
собой поразительный эксперимент, в кото‑
ром  не только  запечатлена красивая при‑
рода Карелии, но отображены удивительно 
сильные людские характеры... По гранитным 
твердыням Заонежья и Беломорья издревле 
пролегали трудные версты, и вот настал 
исторический момент, когда из Белого моря 
в Онежское озеро советские люди смогли 
протянуть водную артерию. Молодые тогда 
актеры М. Астангов, М. Яншин, М. Бернес 
(первая роль в кино) и другие воскреша‑
ют на экране события, ушедшие за рамки 
истории.

– Но ведь “Дни Ханжонкова” отлича-
ются от кинофестиваля в традиционном 
понимании этого слова, не так ли?   

– Бобина кинопленки наматывается на 
сердечник, в круге кино свой сердечник – 
историческая память кинематографа. Мы 
стараемся сохранять ее. Сущность всех 
проектов фестивального мемориала – орга‑
низация мероприятий по сохранению памяти 
отечественного кино.

Фестиваль “Дни Ханжонкова” не один год 
сотрудничает с моряками‑черноморцами. Как 
и раньше, он начнется в кинозале военного 
санатория “Ялта”. Затем продолжится в Се‑
вастополе и  Феодосии.

Спешу напомнить севастопольцам о том, 
что для всех желающих двери  кинозала 
МКДЦ “Дом Москвы” в Севастополе открыты 
с 8 по 10 августа.  В первый день состоится 
презентация фильма “1812 годъ”, 9 августа  
мы представим программу “ВГИК в Севасто‑
поле”, 10 августа зрители смогут посмотреть 
фильм “Заключенные”. Начало всех сеансов 
в 16 часов, вход свободный. 

Беседовала 
евгения ЩеРБаКОВа

леонард Герш. «Эти свободные 
бабочки». Севастополь. ТБМ. ан-
шлаг. аплодисменты вставшего в 
финале зала.

Но что же увидели мы? Комедию, 
драму, историю любви или безумия? 

Это решать вам самим, ничего не 
загадывая наперед пришедшим на 
премьеру Севастопольского театра 
для детей и молодежи. Пришедшим, 
чтобы попасть в захламленные чер‑
дачные пределы Манхэттена 70‑х 
годов XX века. Где по соседству, 
через тонкую, почти картонную сте‑
ну обитают два довольно странных 
жильца. Он – сбежавший от безмер‑
ной заботы состоятельной и вполне 
удачно писательствующей мамы, и 
Она –  подобно бабочке, порхающая 
по судьбе, не озабоченная даже тем, 
кто из нескольких бывших мужей 
матери – ее отец.

Оба чрезвычайно молоды и 
устремлены к творчеству, музыке, 
богеме. Как тут не завязаться стре‑
мительному, в духе времени роману, 
переименованному нынче из любви 
в занятие любовью?! Но при чем же 
тогда Мельпомена с ее очищением 
и возвышением души, с глубиной 
чувствований и переживаний? И по‑
чему легкомысленная, на сплошной 
игре гормонов любовная связь, 
положенная Леонардом Гершем в 
основу пьесы, не одно десятилетие 
разыгрывается на сценах западных 
и отечественных театров, заставляя 
зрителей, затаив дыхание, следить, 
не сорвутся ли двое безумцев с этих 
чувственных высот, так манящих 
свободно раскинуть руки и лететь, 
лететь?..

Возможно, дело в том, что юные 
искатели любви и свободы не так уж 

легковесны. Слепой от рождения 
Дональд Бейкер (актер Валерий 
Александрин) видит в людях боль‑
ше иного зрячего, а мечтающая о 
шоу‑бизнесе Джил Теннер (актри‑
са Эротта Каменецкая) с мало‑
летства получила от жизни столько 
тычков, что не может отмахнуться 
от того, «кого приручила». Коме‑
дийная, безумно пестрая хипповая 
декорация, оказывается, скрывает 
драматическую суть, которую не‑
возможно не увидеть, не принять 
к сердцу.

Впрочем, изучая историю хож‑
дения популярной пьесы по ми‑
ровым подмосткам, начинаешь 
понимать, что каждый режиссер, 
пользуясь ее широким жанровым 
диапазоном, ориентируется на 
своего зрителя. Обращаясь то к 
тинейджерам, для которых всякий 
после тридцати – зануда, то к 
самим «занудам», прошедшим ис‑
пытание взрослеющими и навсегда 
уходящими в свою жизнь детьми.

На кого ориентируются режиссер 
ТБМовской версии, заслуженный 
деятель искусств  АРК Ирина Панте‑
леева и другие создатели спектакля, 
однозначно не скажешь. Мне кажется, 
они ставят сверхзадачу быть понятыми 
всеми. И в первую очередь ровесни‑
ками своих героев. Здесь в помощь 
постановщикам невероятная органич‑
ность молодых актеров Александрина и 
Каменецкой. Ну не играют они – живут, 
дерзко являя миру лихое свое нутро и 
ловкое тело. Всего себя, нараспашку, 
таким, каков есть и каким жаждешь 
быть! И хотя оба исполнителя не но‑
вички на сцене, но то, чем одарили они 
«Этих свободных бабочек», – поистине 
блестящее раскрытие. А в отношении 
Валерия Александрина, осмелюсь 
утверждать, – не только раскрытие, 
но и открытие, вполне сравнимое с 
тем, что сделал замечательный Глеб 
Панфилов, увидевший в юной Инне 
Чуриковой, Бабе‑яге провинциального 
ТЮЗа, будущую Жанну д’Арк!

Рядом с такой отважной парочкой 
другим актерам непросто внести свои 
яркие, запоминающиеся мазки в сце‑
ническое полотно. Особенно сложна 
задача у заслуженной артистки АРК 
Жанны Терлецкой и у актрисы Анны Ал‑
фимовой, в два состава играющих мать 
главного героя. Миссис Бейкер посвя‑
тила слепому ребенку всю себя, вырас‑
тив не обойденного Богом инвалида, а 
настоящего мужчину, способного быть 
опорой для других. Но нужна ли, по‑
нятна ли юному зрителю драма матери, 
особенно если в программке жанр обо‑
значен как «crazy love story»? Думается, 
спектакль от ТБМ даст возможность 
показать разное прочтение этой знако‑
вой роли: и с чертами Фрекен Бок, и с 
чертами  Кручининой. Впрочем, образ 
многогранен, в нем еще можно сплести 
все необходимые нити. 

И даже почти эпизодическое 
явление еще одного действующего 

лица – режиссера абсурда Ральфа 
Остина в исполнении Александра 
Безродного и Игоря Ливенцова – смо‑
жет стать  необходимой краской на 
мотыльковых крыльях спектакля. Если 
срезонирует с отчаянным полетом в 
любовь и свободу.

Сцену и зал в этой новой работе 
Севастопольского театра для детей 
и молодежи соединяет раскрытое 

на урезе рампы окно. Окно высотки 
с шевелящейся от ветра занавеской. 
И герои, и зрители – на самой грани 
между легкостью полета и ответ‑
ственностью за приземление.

Лети, если не страшно! И даже 
если страшно – все равно  лети!

Наталия МИКИРТУМОВа
Фото Дмитрия Макарова

Аншлаг  

лети, если Не  страшНо!

 Дата

Непостижимый  ханжонков
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Ðóññêîå âðåìÿ:
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               Олег ПрихОдькО,
по материалам российских 

региональных сайтов 

Республика Дагестан
 Памяти

выдающихся людей

Под председательством госсекре-
таря РД Такибат Махмудовой прошло 
заседание Комиссии при президенте 
РД по увековечению памяти лиц, 
имеющих выдающиеся достижения и 
особые заслуги перед республикой.

Комиссия рассмотрела посту-
пившие материалы об увековечении 
памяти убитого в результате теракта 
министра по национальной политике, 
информации и внешним связям Ре-
спублики Дагестан Загира Арухова, 
заслуженного работника промышлен-
ности РД Сааду Магомедова, заслу-
женного юриста Дагестанской АССР 
Ахмеда Пакалова, а также героев 
войны в Афганистане Маммы Тайму-
разова и Багаутдина Асельдерова.

Так, в память З. Арухова ходатай-
ствовали о присвоении его имени 
улице в городе Махачкале. В городе 
Буйнакске было предложено устано-
вить мемориальные плиты на зда-
ниях школ № 9 и № 2, выпускниками 
которых являются М. Таймуразов и 
Б. Асельдеров. А школе села Арада-
Чугли Левашинского района – о 
присвоении имени С. Магомедова. 
Верховным судом Республики Да-
гестан было предложено установить 
мемориальную плиту на доме, где жил 
Ахмед Пакалов, в городе Махачкале.

Комиссия решила внести предло-
жения об увековечении памяти выше-
перечисленных лиц на рассмотрение 
президента Республики Дагестан.

Тамбовская область
Спилили 

замочки новобрачных
Символы крепких брачных уз – 

замочки новобрачных – постепенно 
исчезнут с моста Влюбленных на 
набережной.

Недавно работники МБУ «Дирек-
ция благоустройства и озеленения» 
спилили первую партию замков с 
одних перил моста, вскоре освобо-
дят и вторые. Ради безопасности 
тамбовчан, прогуливающихся по 
набережной, такое решение было 
принято накануне в администрации 
города. Однако эта мера, которая 
может показаться радикальной и 
даже жестокой большинству моло-
доженов, не нарушит уже привычной 
и полюбившейся всем традиции. 
Вместо перил моста, которые, кстати, 
не предназначены для таких нагрузок 
(замочков разных размеров с каждой 
стороны насчитывается больше сот-
ни!), символы долгого и счастливого 
брака можно будет крепить на ме-
таллическую фигуру в виде сердца, 
которая уже установлена рядом с 
мостом Влюбленных. Вскоре, как 

сообщил начальник отдела внешнего 
благоустройства и озеленения коми-
тета городского хозяйства админи-
страции Тамбова Геннадий Нечушкин, 
здесь же появится еще одна подобная 
конструкция.

Уникальная агрошкола
Строительство новой школы ве-

дется в рамках реализации областной 
адресной инвестиционной програм-
мы на 2012 год. На новое учебное 
заведение в селе Татаново будет 
израсходовано около 500 миллионов 
рублей. Школа рассчитана на 500 
мест. И, по задумке разработчиков 
уникального проекта, учебное за-
ведение как ресурсный центр будет 
ориентировано на все категории 
сельского населения – от дошколь-
ников до пенсионеров. Здесь будет 
решена главная задача – подготовка 
кадров для сферы малого и среднего 
бизнеса в АПК. Учащиеся получат 
отличные знания в сфере сельско-
го хозяйства. Ведь обеспечивать 
научно-методическое консультиро-
вание по направлениям подготовки 
выпускников и учащихся школы 
будет Мичуринский государствен-
ный аграрный университет. У ребят 
будет возможность пройти практику 
в ведущих сельскохозяйственных 
предприятиях Тамбовского района – 
ОАО «Тепличное» и племзавод «При-
городный». 

В школе будут созданы кабинеты 
химии, биологии, географии, исто-
рии, физической культуры, начальных 
классов, лаборатория биотехнологии, 
мастерская для проведения специ-
ального обучения по направлению 
«Механизация сельского хозяйства», 
школьный бизнес-инкубатор и многое 
другое. 

Стоит сказать, что масштабный 
проект по реализации непрерывного 
агробизнес-образования в регионе 
развивается уже более полугода. В 
эту работу включены тридцать школ, 
одиннадцать колледжей, Заворо-
нежский детский сад Мичуринского 
района и, конечно же, Мичуринский 
государственный аграрный универ-
ситет.

Ставропольский край
Хип-хоп танцоры покорили 

Европу 
Ставропольские танцоры Сергей 

Горбовский и Светлана Самофалова 
из коллектива «Top of Style» привезли 
«золото» с чемпионата междуна-
родной танцевальной организации, 
прошедшего в Словении.

Россию представляли 73 танцора, 
из которых четыре ставропольца: 
двое взрослых и двое детей. Кроме 
«золота» в дуэте хип-хоп, Сергей 
Горбовский стал первым и в соло 
электрик-буги. А дуэт в этом виде со-
ревнований принес ставропольским 
танцорам «бронзу».

В целом же ставропольская чет-
верка, вошедшая в состав российской 
сборной, завоевала шесть кубков.

Школа современного танца «Top of 
Style» появилась в Ставрополе в 2009 
году и сразу зарегистрировалась в 
Общероссийской танцевальной орга-
низации (ОРТО). Сергей Горбовский 
является ее основателем и руководи-
телем. Сейчас в школе «Top of Style» 
более 60 участников.

Оживить
брошенные земли

Вокруг земля, а крестьяне без ра-
боты. Золотая пшеница и жемчужный 
рис когда-то украшали лицо станицы 
Барсуковской. Последние 10 лет на 
этом «лице» зреют лишь сорняки да 
камыш.

И таких земель вокруг Барсуков-
ской – пять тысяч гектаров. Весной 
этого года агроном Исамеддин Ис-
маилов и плотник-бетонщик Василий 
Проценко договорились с хозяином 
насчет части земли и посеяли здесь 
овощи.

Кредит в 180 тысяч рублей взяли 
не в банке – у людей. Своих вложили 
столько же. Взошло, созревает. Ра-

ботают оба не покладая рук. Помощ-
ников нанять – большая проблема, не 
хочет молодежь работать на земле, 
хотя полстаницы без постоянной 
работы.

Опыт этих двух фермеров должен 
закончиться удачно, чтобы дока-
зать: земля способна прокормить, 
если отнестись к ней со знанием и 
любовью.

 

Кировская область
Истобенский огурец 
и как его солить

В селе Истобенское состоялся 
традиционный праздник соленого 
огурца. В прошлом году праздник 
был совмещен со слетом блогеров, 
который организовал губернатор, 
именно поэтому Вятский бренд по-
лучил широкую огласку. 

Узнать больше о правилах за-
солки настоящего истобенского 
огурца приехали огуречные «род-
ственники». Праздник начался с 
поднятия флага, все гости отведали 

со столов огурцы различной посол-
ки и познакомились с огуречными 
традициями.

На празднике был открыт памят-
ник огуречникам. В течение всего 
праздника гости искали главный 
огуречный талисман, а что это такое, 
узнали только в финале. 

Кстати, способ соления огурцов у 
местных жителей не меняется, ведь 
это настоящая традиция: огурцы 
укладывают в бочки, заливая чистой 
ледяной водой, а для «хруста» топят 
бочки в водоеме, где всю зиму огур-
чики «доходят». 

Псковская область
Награда ветерану

Почётный гражданин Пскова 
Зинаида Варюшина награжде-
на медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени. Со-

ответствующий указ опубликован 
на сайте Президента РФ. В 2011 
году ей исполнилось 90 лет, из них 
больше шестидесяти она прожи-
вает в Пскове. Зинаида Павловна 
рассказывала, как со своим мужем, 
кадровым офицером, ездила по 

военным городкам страны. Она за-
щищала спортивную честь армии 
и была чемпионкой ВВС по лёгкой 
атлетике, снайпером.

Зинаида Павловна является так-
же искуснейшей вышивальщицей, 
одно время она учила женщин-
заключённых Псковского СИЗО вы-
шивать гладью картины.

Подарок сиротам
Опочецкая коррекционная школа-

интернат для детей-сирот теперь 
может похвастаться новой сенсорной 
комнатой для своих подопечных. 
Реализация этого замечательного 
проекта стала возможна благодаря 
австрийской ассоциации «Маленькие 
сердца» и финансированию, полу-
ченному от фонда Герберта Степича. 

Уже на протяжении многих лет, со-
трудничая с Псковским областным 
отделением Российского детского 
фонда, австрийские благодетели 
объединяют свои силы для того, что-
бы дети-сироты псковской глубинки 
не только комфортно себя чувствова-
ли, но и всесторонне развивались.

Сенсорное развитие играет 
огромную роль в психологическом 
и социальном становлении личности 
ребёнка. Такие комнаты эмоцио-
нальной разгрузки помогают снять 
тревожные невротические пережи-
вания, избавиться от страхов и соз-
дать спокойное состояние, что очень 
важно для этих особенных детей. 
Оборудование для психологической 
разгрузки включает 26 наименований 
(от пуфиков-кресел и сухого бассейна 
до релаксирующих светильников и 
фонтанов), было закуплено Детским 
фондом в фирме «Альма» на сумму 
более 160 тысяч рублей и на данный 
момент уже доставлено в школу-
интернат.

 

Нижегородская область
Благовест добавит света

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл освятил колокол «Соборный» 
в Александро-Невском кафедраль-
ном соборе в Нижнем Новгороде.

— Я бы хотел поблагодарить всех, 
кто принял участие в его создании. 
Теперь он звуком своим будет при-
общать каждого к могуществу го-
сударства Российского, — отметил 
патриарх.

Его святейшество также выразил 

удовлетворение тем, как в Ниже-
городской области возродилась 
духовная сила. По его словам, вместе 
с этим возродилась и экономическая 
мощь.

До прибытия в Нижний иерарх 
Русской Православной Церкви в 
Дивееве возглавил торжественную 
службу в честь обретения мощей 
преподобного Серафима Саровско-
го. По предварительным подсчетам, 
в Дивеево в эти дни прибыло около 
пяти тысяч паломников из разных 
стран, включая США, Украину, Бе-
лоруссию. А всего в религиозных 
мероприятиях приняли участие около 
10 тысяч человек.

После службы патриарх вручил 
губернатору Валерию Шанцеву 
орден РПЦ преподобного Сера-
фима Саровского I степени, а ма-
тушке игуменье Свято-Троицкого 
Серафимо-Дивеевского женского 
монастыря Сергии — крест и икону 
Пресвятой Троицы для обители как 
знак единства. 

Частица хрусталя 
в душе каждого

Удивительно, но факт: в день 
проведения фестиваля «Хрусталь-
ный ключ» в селе Сартаково всегда 
светит солнце. Вот и в этот раз при-
рода не подвела.

По традиции на гала-концерт 
фестиваля его участники в нацио-
нальных костюмах шли все вместе 
мимо источника Святого равноапо-
стольного князя Владимира, в день 
которого и проводится праздник. 
Для местных жителей — он один из 
самых значимых событий лета. Ведь 
и придумал фестиваль несколько 
лет назад земляк — Владимир 
Исайчев. И каждое лето стали со-
бираться не только коллективы из 
Нижегородской области и других 
областей и даже стран. Приезжали 
и звезды. Здесь побывали Надежда 
Бабкина, Надежда Кадышева, Игорь 
Лученок, Александр Морозов.

На торжественном открытии 
праздника губернатор Валерий 
Шанцев отметил, что если мы не 
станем ценить свое прошлое, то у 
нас не будет и будущего. Исайчеву 

как автору идеи фестиваля вручили 
орден «Голубь мира» и орден Свя-
того князя Георгия — основателя 
Нижнего Новгорода.

Студенты из Африки из фоль-
клорного университетского кол-
лектива показывали, как они играют 
на барабанах, и вовсю пытались 
выучить русские песни. А чеченец 
Арби Велидов, один из руководи-
телей ансамбля русской песни «Су-
дарушка», увлеченно рассказывал, 
как участники коллектива собирают 
по деревням и селам старинные об-
рядовые песни. Ансамбль народной 
песни «Пэчворк» из Нижнего, хор 
«Березополье» из Богородска и 
«Радоница» из Навашина тоже стали 
лауреатами фестиваля. А Гран-
при получил народный ансамбль 
русской песни «Горница» из Ново-
чебоксарска.
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ПО ГОРИЗОНТалИ: 5. Ком‑
плекс организационно‑технических 
мероприятий по обнаружению и 
спасению людей, терпящих бед‑
ствие в море. 6. Особый вид дежур‑
ства на кораблях, судах. 8, Человек, 
учитывающий в своей деятельно‑
сти условия реальной действитель‑
ности. 10. Способ сигнализации на 
реках и при проходе мимо работаю‑
щих дноуглубительных судов. 14. 
Созвездие Северного полушария 
с навигационной звездой Альдера‑
мин. 15. Дорога в парке или саду с  
деревьями, посаженными по обеим 
ее сторонам. 16. Определение раз‑
нобойности орудий одного и того 
же калибра, вычисление поправок 
и введение их в приборы орудий. 
18. Абордажное оружие офицеров 
парусного флота. 20. Ось шкива 
такелажного блока. 22. Богиня 
домашнего очага и огня в римской 
мифологии. 23. Жизненный путь, 
стечение обстоятельств. 25. До‑
говор между судовладельцем и 
фрахтователем на аренду всего 
судна или его части на определен‑
ный рейс или срок. 27. Вещество, 
изменяющее скорость химической 
реакции. 30. Деталь трубопровода. 
32. Отношение длины витка троса к 
длине его окружности. 34. Особый 
закругленный рукописный, а также 
печатный шрифт. 36. Оркестро‑
вое произведение французского 
композитора ХХ в. М. Равеля. 38. 
Приспособление для крепления 
якорной цепи. 39. Наклон корабля в 
продольной плоскости. 40. Проме‑
жуток времени, в течение которого 
производится обмен информацией 
с кораблями, самолетами. 42. 
Часть ходового мостика, высту‑
пающая в сторону борта  корабля. 

43. Декоративное растение. 44. 
Повторяющаяся часть рисунка на 
ткани, обоях. 45. Часть адмирал‑
тейского якоря. 46. Оконечность 
шеренги.

ПО ВеРТИКалИ: 1. Стихот‑
ворный размер. 2. Столб воды, 
образующийся при ударе снаряда 
о воду и последующем его взрыве. 
3. Часть шпиля, лебедки. 4. Ин‑
струмент скульптора. 7. Заделка 
конца троса. 8. Упадок в развитии 
чего‑нибудь. 9. Река на Северном 
Урале. 11. Речной буксир. 12. Часть 
математики. 13. Мелководная 
часть подводной окраины мате‑
рика. 17. Явление распределения 
точек падения снарядов, ракет, 
бомб на некоторой площади от‑
носительно ее центра. 19. Прибор 
для измерения изменений каких‑
нибудь физических величин. 21. 
Общепризнанное значение, влия‑
ние. 24. Искусственный каменный 
материал. 26. Исполнитель ролей 
в драматических спектаклях, филь‑
мах. 28. Черноморский дельфин. 
29. Вырез в борту корабля, судна 
для проведения грузовых опера‑
ций, раскладки шлангов. 31. Сте‑
клянный сосуд с длинным узким 
горлом. 32. Незначительное по 
массе небесное тело. 33. Паруси‑
новое ограждение, защищающее 
личный состав и технические 
средства от ветра и  брызг. 35. 
Самый быстрый способ спор‑
тивного плавания. 37. Вещество, 
добавляемое в газ или воздух для 
придания ему характерного запа‑
ха. 38. Место стоянки строящегося 
или ремонтируемого корабля. 41. 
Мощный вертикальный воздушный 
вихрь. 42. Верхняя часть дерева 
или кустарника.

По горизонтали: 5. Поиск. 6. Вахта. 8. Реалист. 10. Отмашка. 14. Цефей. 
15. Аллея. 16. Сострелка. 18. Кортик. 20. Нагель. 22. Веста. 23. Судьба. 25. 
Чартер. 27. Катализатор. 30. Фитинг. 32. Крутка. 34. Рондо. 36. «Болеро». 
38. Стопор. 39. Дифферент. 40. Сеанс. 42. Крыло. 43. Амарант. 44. Раппорт. 
45. Тренд. 46. Фланг. 

По вертикали: 1. Хорей. 2. Всплеск. 3. Барабан. 4. Стека. 7. Репка. 
8. Регресс. 9. Сосьва. 11. Толкач. 12. Алгебра. 13. Шельф.  17. Рассеи‑
вание. 19. Индикатор. 21. Авторитет. 24. Бетон. 26. Актер. 28. Афалина. 
29. Лацпорт. 31. Графин. 32. Комета. 33. Обвес. 35. Кроль. 37. Одорант. 
38. Стапель. 41. Смерч. 42. Крона.  

Ответы

1 2 3 4

5 6

7 8 9 10 11 12 13

14 15

16 17

18 19 20 21

22

23 24 25 26
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28 29

30 31 32

33 34 35

36 37 38

39

40 41 42

43 44

45 46

 

– “Балаклавские канику‑
лы” стартовали уже в две‑
надцатый раз. За это время 
ребенок оканчивает школу, 
а в жизни каждого человека 
происходит множество со‑
бытий. Это действительно 
значительный срок, но вовсе 
не повод для какого‑либо 
хвастовства, а свидетель‑
ство того, что столь дли‑
тельный песенный марафон 
оправдал себя и фестиваль 
в нашем городе прижился, 
стал масштабным, много‑
плановым, креативным и 
художественно значимым 
проектом. 

Категорически не согла‑
сен с мнением о том, что 
“Балаклавские каникулы” 
– это только песни прошлых 
лет. Я бы сказал иначе: “Это 
песни нашей жизни”. Таково 
предназначение авторского 
творчества: петь о жизни и 
про жизнь.  В свое время я 
написал стихотворение, где 
есть такие строчки; 

Наши песни – 
ручная работа.

Птицам крылья даны 
для полета,

Мы с крылатыми 
общих корней,

Наши песни – 
ручная работа, 

Но они окрыляют людей.
–Сколько же времени 

на этот раз будете окры-
лять?

– Шесть дней, и это, про‑
шу заметить, тоже необычно.
Чаще всего песенные фести‑
вали “укладываются” в три 
дня. Мы же проделываем 
большую методологиче‑
скую работу в течение поч‑
ти недели: поем, слушаем, 
обсуждаем, выступаем на 
телевидении, даем интер‑
вью, устраиваем встречи 
авторов с журналистами. 
В прежние времена частью 
фестивальной программы 
были даже лекции о русской 
музыке. То есть “Балаклав‑
ские каникулы” – это це‑
лый проект, который можно 
воспринимать как один из 
моментов популяризации и 
отстаивания в Севастополе 
русского языка. Я говорю об 
этом смело еще и потому, 
что в этом году часть фе‑
стиваля финансируется за 
счет городской программы 
по сохранению и развитию 
русского языка. Это, в том 

числе, позволяет нам назы‑
вать наш песенный форум 
“русским проектом”. 

– Расскажите подроб-
нее о фестивальной про-
грамме.

– Итак, все шесть дней 
в разных частях города на 
его концертных площадках 
одновременно будут звучать 
песни наших исполнителей. 
Причем мы постарались 
охватить все районы Сева‑
стополя. Одной из главных 
сцен станет эстрада При‑
морского бульвара “Ракуш‑
ка”. В течение всех шести 
вечеров с 19 часов можно 
будет просто прийти туда 
и стать нашим зрителем. В 
Балаклаве участники будут 
выступать на летней пло‑
щадке Рудоуправления 7, 8 
и 9 августа. 

Впервые мы намерены 
давать концерты в селах Бай‑
дарской долины, и это, на наш 
взгляд, станет важным шагом 
вперед. Я вообще считаю, что 
искусство должно идти на‑
встречу  зрителю. В том числе 
и к морякам Черноморского 
флота.

–Это, знаю, тема от-
дельного разговора. Где 
именно вы планируете 
выступить для моряков-
черноморцев? 

– Готовы выступать на 
палубах кораблей, в клубах, 
на открытых площадках во‑
инских частей, да хоть бы и 
на летном поле. Понимаем, 
что решение о проведении 
таких импровизированных 
концертов принимает коман‑
дование частей и соедине‑
ний, а потому просто скажу 
о том, что мы с нетерпением 
ожидаем заявок и гарантиру‑
ем их выполнение. 

В прошлом году мы дали 
семь концертов для моряков‑
черноморцев и получили 
огромное количество вос‑
торженных отзывов.

– андрей Николаевич, в 
фестивальную программу 
традиционно включаются 
так называемые титуль-
ные концерты. Какому 
барду адресовано посвя-
щение в этом году?

– На этот раз памяти Вла‑
димира Семеновича Высоц‑
кого. Концертная программа 
под названием “Возвраще‑
ние” состоится в Севасто‑
польском центре культуры и 

искусства 7 августа (начало в 
19 часов). До этого мы вспо‑
минали о Вертинском, Гали‑
че, Визборе. Почему именно 
эти имена? А потому что все 
эти классики жанра имели 
самое непосредственное от‑

ношение к Севастополю. 
Александр Вертинский 

пел здесь перед тем, как 
отправиться в эмиграцию, 
Александр Галич жил в на‑
шем городе (представьте, в 
доме, что находился неда‑
леко от мечети), Юрий Виз‑
бор именно здесь написал 
свою удивительную песню 
“Гитарист”… Что касается 
Владимира Высоцкого, то 
созданный им трагический 
образ русской эмиграции, 
как не что иное, роднит его с 
Севастополем. 

Н а  м о й  в з гл я д ,  э т о т 
город вообще является 
сакральным местом, где 
сплетаются исторические 
события и человеческие 
судьбы, что в разные вре‑
мена олицетворяли душу и 
сердце России. 

Опять же впервые в фе‑
стивальную афишу включен 
концерт “Веселая кухня” с 
Борисом Бурдой. Это будет 
действительно увлекательно 
– викторины, игры, в которых 
примут участие зрители. 

Выступление в Нацио‑
нальном музее‑заповеднике 
“Херсонес Таврический” 
пройдет под названием 
“Святые камни Херсонеса”. 
Концертная площадка  будет 
устроена близ Владимирско‑
го собора. 

На следующий день, 9 
августа, в 19 часов на терри‑
тории Музейного историко‑
мемориального комплекса 

героическим защитникам 
Севастополя “35‑я береговая 
батарея” начнется концерт‑
реквием, в организации ко‑
торого большую помощь 
нам оказывают сотрудники 
комплекса и Учреждения 

объединения граждан “35‑я 
береговая батарея”.

Веселая демонстрация 
бардов запланирована в Ба‑
лаклаве на утро 10 августа, а 
вечером в Севастопольском 
дельфинарии, что в Артбухте, 
будут петь мэтры бардовской 
песни Александр Городниц‑
кий, Михаил Кочетков и др. 
Кстати, кроме известных 
исполнителей, к фестивалю 
“подтянулись” и дебютанты. 

Гала‑концерт по традиции 
состоится на мысе Хрусталь‑
ный в заключительный день 
фестиваля. Подчеркну, на 
все выступления вход сво‑
бодный! 

– Оргкомитет фестива-
ля уже сложился, но, уве-
рена, без помощи других 
людей и организаций не 
обошлось. Ведь так?

– Разумеется, а потому 
хочу выразить слова благо‑
дарности командованию 
Черноморского флота, ру‑
ководству города, всем тем, 
кто помог и помогает нам в 
том, чтобы фестиваль жил и 
здравствовал.

Мне остается разве что 
пригласить всех на наши кон‑
церты. Берите родителей, 
детей, друзей, выбирайте в 
фестивальной афише то, что 
вам по душе, и… приходите. 
Мы будем петь для вас песни 
нашей жизни! 

Беседовала  
евгения ЩеРБаКОВа

Балаклавские каникулы

песНи  Нашей  жизНи
Ура! Снова “Балаклавские каникулы”! а это 

значит, что над Севастопольской бухтой, над 
Приморским бульваром зазвучали бардовские 
песни, полные тонкой проникновенности и 
мягкой иронии. Песни от всего сердца, кото-
рые и составляют содержание фестиваля, со-

бирающего под своим крылом старых и новых 
друзей. Чем порадуют и удивят “Балавлаские 
каникулы” севастопольцев и гостей города 
на этот раз – об этом мы беседуем с их пре-
зидентом севастопольским бардом андреем 
Соболевым.
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Сборная России стабильно по-
полняет свой медальный запас 
на Олимпиаде, войдя в десятку 
лучших команд. Однако медалей 
главного достоинства по-прежнему 
катастрофически мало.

Пятница вышла «серебряной» для 
России. Ее добыли Наталья Заболот‑
ная в штанге, дзюдоист Александр 
Михайлин, прыгун на батуте Дмитрий 
Ушаков. Добавили «серебра» и плов‑
цы. Анастасия Зуева заняла второе 
место в заплыве 200 метров на спине, 
а Евгений Коротышкин сенсационно 
стал вторым после самого Майкла 
Фелпса на дистанции 100 метров 
баттерфляем.

Три серебряные и две бронзовые 
медали завоевали россияне в суб‑
боту.

Нина Вислова и Наталья Сорокина 
выиграли бронзовые медали по бад‑

минтону в парном разряде, победив 
в матче за третье место канадок 
со счетом 21:9, 21:10.

Мария Шарапова стала серебря‑
ным призером олимпийского турнира 
по теннису, безвольно уступив в фи‑
нале американке Серене Уильямс 
со счетом 0:6, 1:6. Мария Кириленко 
не смогла завоевать бронзовую 
медаль, уступив в матче за третье 
место белоруске Виктории Азаренко 
со счетом 3:6, 4:6.

Марафонец  в спортивной ходьбе 
Валерий Борчин достоин высшей по‑
хвалы за мужество. Он был фаворитом 
забега, выложился по полной, терпел 
до конца, но потерял сознание на дис‑
танции и не смог финишировать.

Тяжелоатлет Александр Иванов за‑
воевал «серебро» в весовой категории 
до 94 кг, подняв в сумме двоеборья 
409 кг.

Дарья Пищальникова с результа‑
том 67,56 м стала серебряным при‑
зером в метании диска.

Татьяна Чернова взяла «бронзу» 
в семиборье, набрав 6.628 очков.

Женская сборная по плава‑
нию (Анастасия Зуева, Юлия Ефимова, 
Ирина Беспалова, Вероника Попова) 
заняла четвертое место в комбиниро‑
ванной эстафете 4×100 м. «Золото» 
завоевала команда США, установив‑
шая мировой рекорд.

В мужской эстафете 4×100 м «зо‑
лото» завоевала также сборная США, 
и также с мировым рекордом. На тре‑
тьем этапе стартовал Майкл Фелпс, 
который завоевал свою 18‑ю (!) золо‑
тую медаль в олимпийской карьере.

В воскресенье сборная России за‑
воевала одну золотую, одну серебря‑
ную и пять бронзовых медалей.

Гимнасты Денис Аблязин и Мария 

Пасека были очень близки к «сере‑
бру» в вольных упражнениях и опор‑
ном прыжке соответственно, однако 
довольствовались третьим местом.

Борец греко‑римского стиля Мин‑
гиян Семенов в весовой категории 
до 55 кг взял «бронзу».

Третье место и на счету нашей 
марафонки Татьяны Петровой‑
Архиповой, установившей личный ре‑
корд — 2 часа 23 минуты 29 секунд.

«Серебро» Олимпийских игр при‑
несла нам тяжелоатлетка Татьяна 
Каширина (до 75 кг). Россиянка 
серьезно напрягла китайскую фаво‑
ритку. В рывке Татьяна дважды уста‑
новила мировой рекорд, но в толчке 
спортсменка из Поднебесной была 
более удачливой. А разница между 
«золотом» и «серебром» составила 
всего один килограмм! Результат 
чемпионки — 333 кг.

Ну а героем дня для России, 
безусловно, стал борец Роман Вла‑
сов, который в финале справился 
с армянским противником Арсеном 
Джулфалакяном — 1:0, 1:0. Атлет 

из Армении сражался изо всех сил, 
и действующему чемпиону мира Вла‑
сову пришлось даже выступать с рас‑
сечением, но в итоге умные действия 
Романа принесли ему олимпийское 
«золото», которое на церемонии 
награждения вручил уроженцу Ново‑
сибирска четырехкратный чемпион 
Игр Александр Попов.

Очень любопытно было посмо‑
треть на ямайского спринтера Усейна 
Болта. На самой зрелищной дис‑
танции в 100 метров Болт устано‑
вил рекорд — правда, не мировой, 
а олимпийский, блестяще разгромив 
своих конкурентов.

Тем временем в медальном зачете 
Китай занимает первое место (30 зо‑
лотых медалей,  17 серебряных 
и 14  бронзовых). США продолжает 
преследование азиатских спортсме‑
нов (28–14–18). Третье место за хо‑
зяевами Игр британцами (16–11–10). 
Россия, к сожалению, пока освоила 
лишь девятую позицию (4–16–15).

Геннадий МаКаРеНКО 

в ДесятКе лучших 




